
造就优质师资是教育均衡化

的保证!

据浦东新区教育局提供的资

料显示"!""#年" 以义务教育学校

实施教师绩效工资为契机"统一了

全区义务教育学校教师绩效工资

水平!

这几年里"新区教育局先选派

城区 !$$ 名校长和骨干教师到郊

区任职任教"之后"又采取团队支

教方式" 选派 %!所学校的 &!名优

秀教师"每 %人一组前往 '&所郊区

学校支教!
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浦东新区推出“翻牌”、结对、联办、委托管理等多种办学模式

均衡优质资源 共享教育民生
! ! ! !浦东新区教育局局长王晓
科对记者说：“新区历届政府始
终把义务教育均衡发展作为民
生工作的重中之重，《浦东新区
教育发展‘十二五’规划》也把
‘均衡化’放在了所有目标的首
位。”

打造教育的均衡化，浦东新
区先行先试的“六种模式”，已赢
得了受益老百姓的交口称赞。

! 集团办学! 指 % 所或 %

所以上不同学段学校组成品牌

共享#资源互通的全方位合作组

织"以实现校际共同发展"如建

平#进才等"共涉及 %!所义务教

育阶段学校!

! 委托管理办学! 委托具

有专业资质#具备管理能力的教

育类社会中介机构管理相对薄

弱或新开办的中小学"目前受援

学校达到 !(所!

! 与高校合作办学! 目前

浦东已引进华东师大#上海师大

等师范类高校"以及复旦#同济#

上海外国语大学等综合性大学"

合作共建涉及高桥西校等 ) 所

义务教育阶段学校!

! 城郊结对! 指一所城区

学校带动一所郊区学校"在学校

办学方面全方位或以某个专项

为重点开展交流与合作"目前有

&"所学校参与!

! 局镇合作! 区教育局和

镇政府就城郊学校联动和对接

开展全面教育合作"由镇政府建

立教育发展专项基金"由教育局

提供相对优质的教育资源向郊

区辐射! 目前与 ! 个镇进行合

作" 涉及 *+所义务教育阶段学

校!

! 办学联合体!%所及以上

同一学段学校组成交流合作和

共享资源的校际合作组织"校际

之间就学校管理# 学科教学#课

程开发等方面展开全方位合作!

全区共有 !%所学校参与!

目前，全区参与上述六种模
式的义务教育阶段学校达到 "#!

所，占全区义务教育学校总数的
近一半。

本报记者 朱大建 王蔚 姚阿民

没有一个家长不
想让孩子接受更优质
的教育；没有一个孩子
不愿意就近就能进入
一所校舍漂亮、质量优
异、老师可亲、学习开
心的学校。然而，由于
经济和区域发展不平
衡等诸多原因，即便在
上海这样的国际大都
市，各区县甚至同一区
域内的学校，也有着客
观上的教育资源差异。
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! ! ! !党的十八大报告将教育放在改
善民生和加强社会建设之首，明确
提出了均衡发展九年义务教育，合
理配置教育资源，大力促进教育公
平等下一阶段教育事业科学发展的
战略性目标和任务。在上海，政府部
门正在以努力办好每一所学校、构
建面向每一位适龄儿童、少年的教
育服务体系为目标，大力推进教育
的均衡发展。

浦东新区的基础教育体量，在
全市各区县中是最大的，学生数约
占全市的四分之一。年终岁末，本报
记者深入浦东的学校、街镇，真切感
受到将优质教育资源均衡辐射到每
个孩子身边的举措，其中，多层次、
全方位加强城郊学校合作与交流的
“六种模式”，给记者留下了深刻印
象。这也成了新区推进教育均衡化
发展并取得实效的“秘笈”。

! ! ! !都说教育是百年大计。其实老
百姓心里都有一杆秤，那就是看一
所学校是不是优质，并不是看校舍
有多新、场地有多大、设备有多好，
而是首先要看这所学校的师资水准
处于什么档次。
倪瑞明校长说，当初接手龚路

中学时，他向老师们提出了一个要
求：“学校虽然地处偏远城郊，但老
师的理念不能‘偏远’、目光不能‘偏
远’。”在他看来，农村教师缺的不是
敬业精神，而是缺少发展的平台与
机会。于是，龚路中学开始借助二工

大的智力优势，把大学的外教请进
到中学来，还将二工大最顶尖的环
境学院的专家教授请到学校，开拓
教师的知识面并指导与师生开展相
关的探究课题。“几年里，我们没有
一个老师流失到其他学校，还从外
校引进了多位骨干教师。师资水平
提升了，最终自然会反映到升学质
量上，比如，$%%&年学校的本科升
学率仅为 '()，今年已经上升到了
&*+。”倪校长说，升学率是优质学
校的一个重要方面，也是赢得社会
声誉的重要组成部分。

! ! ! ! ,%%-年 !月底，受浦东新区教
育局委托，上海交通大学附属中学
委派胡杰出任上海交大附中浦东实
验高中的校长。新校是在原浦南中
学和沪东中学两校高中部合并的基
础上挂牌成立的。区教育局给了新
任校长一个“硬指标”，要在委托管
理的第一期（四年）内，将学校建成
区级实验性示范性高中。

“三年就要将学校提升一个台
阶，从哪里寻找突破口？”胡杰校长
的办法是以先尽快提升师资质量作
为抓手。他说：“我们在交大附中建
立教师学习培训基地，每年组织教
师赴交大附中学习培训，交大附中
也会安排优秀、骨干教师担任带教
老师进行全程指导。”

! ! ! !在浦南中学教了近 ,%年化学
的李卫红，对常有机会去交大附中
串门、拜师、听课感触颇深。她说：
“每次去听吴斌老师的课，都会从
名师身上学到许多有益的东西。而
且，那里的化学教研组老师们也会
毫无保留地将教案、编制的习题和
试卷等，给我们共享。我们回去后
就可以结合自己的教学需要，有选
择地加以引进和运用。”

自 ,%%-年起，交大附中浦东
实验高中已相继派出了四批教
师，前往交大附中进行为期一学

年的培训，每周都会有一天时间
去听带教老师的课，并参加那里
的教研活动。但没想到的是，在参
加完第一批 ., 名教师的培训后，
李卫红老师觉得意犹未尽，竟又
向学校提出希望作为后几批的
“编外”参训人员，以便能够长期
地保持向交大附中的名师们学习
的机会。 正是教师质量的大踏
步迅速提升，促使了交大附中浦
东实验高中仅用不到三年时间就
提前跨入了区实验性示范性高中
的行列。

! ! ! !政府承诺，要让更多的孩子享
有优质教育。当然，作为家长和学
生，也可能会反问一句，到底什么是
优质学校？“挂名”“翻牌”“联办”“托
管”，说到底还是一个形式，而提升
学校办学质量，最需要的是练好内
功———提升教学的内涵和品位，将
优质的教育资源完全融合到自身的
办学实践中。

在交大附中浦东实验高中，记
者看到了一件“新鲜事”。自委托管
理后，该校先后有近 !*人次的优秀

学生赴交大附中交流学习，享受交
大附中的优质教育资源。今年，实验
高中组建后招收并选拔前往交大附
中交流的学生毕业后参加高考，他
们中有多人考入了西安交通大学、
华东师大、中山大学等 -/0高校。
$*"$学年，学校又选拔了 $*名优
秀学生独立成班，入驻交大附中，全
程参与交大附中的学习和生活。今
后该项工作将成为实验高中与交大
附中联合培养优秀学生的实验平
台。

! ! ! !而在上海工商外国语职业学院
附属小学，记者看到的景象是，在完
成了被上海福山教育文化传播与管
理咨询中心的委托管理后，学校自
身的“造血”功能，特别是可持续发
展能力，得到了明显的增强。三年
前，由浦东新区福山外国语小学校
长石惠新领衔的福山教育管理中
心，全面参与了位于惠南镇的工商
附小的托管工作。到去年 !月，托管
工作已经结束，校长顾惠忠说，现在
学校追求的就是要满足学生多样化
发展的需求，真正体现“以人为本”

的教育思想，进一步推进学校的课
程建设，完善基础型、拓展型和探究
型课程方案；结合英语兴趣课、外教
课、拓展型活动课等，尝试和修订英
语校本教材。虽然不再被托管了，但
工商附小各年级都在统一使用福山
外国语小学的相关教材，并继续念
好在被托管过程中从名校觅来的
“真经”。比如，该校的教师已经开始
有能力自编《牛津英语拓展教材》
了，同时还准备开发、编撰诸如《桥
牌》《少儿速写》《韵律操》等多个校
本教材。

办区级示范性高中浦南!沪东
!

分享交大附中教案串门拜师听课
"

强化自身造血功能托管工商附小
#

重在提升教师水平请外教借力
$

参与交大附中学习享受优质资源
%

“翻牌”赢得声誉
龚路变附中

&

! ! ! !家住曹路镇龚华路的陆唯和家
住张唐村的朱小叶，每天步行 "*多
分钟就能到达学校。他们先后从附
近的同一所小学毕业，也像其他很
多同学那样，就近对口进入了上海
第二工业大学附属龚路中学。

上初一的小朱同学说，有时也
会与一些择校到其他民办初中或浦
东沿江片学校去的小学同学有来
往，但听来听去还是觉得自己的学
校好，就拿学校氛围来说，就明显要
比其他学校好。而上初二的小陆同
学则说，至少学校周边辖区内的居
民，已经十分认可了龚路中学的初
中部，同学们也觉得自己的学校一
点不比别人差，而且，学校也十分鼓
励大家中考时再去考更好的实验性
示范性高中。

创办于 "-((年的龚路中学，由
于种种原因，教育质量和声誉曾一
度跌入低谷。$**0年 -月，浦东新
区教育局为该校引入了相隔不远的
大学优质资源，将学校更名为二工
大附属龚路中学。对于愈来愈被周
边居民认可和喜欢的现状，校长倪
瑞明感慨万千。学校“翻牌”更名后，
他从外校调来走马上任，没想到光
寻找学校大门就花了两个小时。“应
该说，我们学校这几年的飞速发展，
也是抓住了当地经济与社会发展的
大好契机。”倪校长说，学校所处的
曹路地区正处于一个前所未有的大
发展时期，$***年龚路镇和顾路镇
合并为曹路镇时，当时的人口为 &

万多，最近的人口普查显示，曹路镇
的本地和外地人口约 $0万，大基地
全部建成后，将增加人口 "* 万左
右，届时整个曹路镇人口预计 10万
左右。在未来的几年里，在整个曹路
镇将出现 0至 !所中学同生存、共
发展的态势，这也为龚路中学的新
飞跃更添了动力。
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